

Iglesia en Jaca

El Santo Cáliz regresa a San Juan de la Peña y Jaca



El Santo Cáliz, custodiado actualmente en la Catedral de Valencia, realizará una salida excepcional a Aragón entre el 15 y 16 de julio como parte del 75º aniversario de la Real Hermandad de San Juan de la Peña

Redacción

Según la tradición, el Santo Cáliz llegó a Hispania de manos de san Lorenzo. Primero fue custodiado en Huesca, y durante la invasión sarracena del siglo VIII inició un recorrido por distintos enclaves del Alto Aragón: Yebra de Basa, Bailo, Siresa, Sasabe, Jaca y, finalmente, San Juan de la Peña. Desde allí, el rey Martín I el Humano lo trasladó a Barcelona y, más tarde, a Valencia, donde permanece actualmente.

La reliquia ha sido identificada arqueológicamente como un vaso hebreo del siglo I o II antes de Cristo, tallado en piedra de ágata sardónica y perteneciente a la tipología Kos Kidush. Su altura es de apenas cuatro dedos y corresponde a la parte superior de la copa, sin las ornamentaciones actuales. Se trata de la única copa de bendición entera

datada en la época del Segundo Templo hebreo y contemporánea a Herodes el Grande.

Celebraciones en San Juan de la Peña y Jaca

El lunes 15 de julio, el Santo Cáliz será acogido en el Monasterio de San Juan de la Peña. Al

día siguiente, martes 16, llegará a la Catedral de Jaca, donde será recibido con toda solemnidad a las 20:00 h. Los Danzantes de Santa Orosia darán la bienvenida a la reliquia, que será expuesta durante el rezo de Vísperas y acompañada por las corales de Jaca y Sabiñánigo, que interpretarán varias piezas dedicadas al

Señor de la Última Cena.

El miércoles 16 de julio, la Catedral abrirá sus puertas a las 8:30 h. Tras la misa diaria a las 9:00 h, los actos centrales serán una Hora Santa con exposición del Santísimo a las 10:30 h y la solemne eucaristía a las 17:00 h. El resto del día estará dedicado a la veneración personal, salvo entre las 14:00 y las 16:00 h, cuando la Catedral permanecerá cerrada. Tras la misa vespertina, se celebrará el acto de despedida del Santo Cáliz.



Con motivo del 75º aniversario de la Real Hermandad de San Juan de la Peña, se ha organizado una completa programación cultural que acompaña la visita del Santo Cáliz. Entre las actividades previstas destacan varias exposiciones, representaciones teatrales, así como encuentros, conferencias y concursos educativos.

La Palabra

Evangelio

«Anda y haz tú lo mismo»

EVANGELIO XV Domingo del Tiempo Ordinario Lucas 10, 25-37

y con toda tu mente. Y “a tu prójimo como a ti mismo”.

Él le dijo: «Has respondido correctamente. Haz esto y tendrás la vida». Pero el maestro de la ley, queriendo justificarse, dijo a Jesús: «¿Y quién es mi prójimo?».

Respondió Jesús diciendo: «Un hombre bajaba de Jerusalén a Jericó, cayó en manos de unos bandidos, que lo desnudaron, lo molieron a palos y se marcharon, dejándolo medio muerto. Por casualidad, un sacerdote bajaba por aquel camino y, al verlo, dio un rodeo y pasó de largo. Y lo mismo hizo un levita que llegó a aquel sitio: al verlo dio un rodeo y pasó de largo.

Pero un samaritano que iba de viaje llegó adonde estaba él y, al verlo, se compadeció, y acercándose, le vendó las heridas, echándole aceite y vino, y montándolo en su propia cabalgadura, lo llevó a una posada y lo cuidó. Al día siguiente, sacando dos denarios, se los dio al posadero y le dijo: “Cuida de él, y lo que gastes de más yo te lo pagaré cuando vuelva”.

¿Cuál de estos tres te parece que ha sido prójimo del que cayó en manos de los bandidos?».

Él dijo: «El que practicó la misericordia con él». Jesús le dijo: «Anda y haz tú lo mismo».



El comentario por Gustavo Máñez

El Señor te necesita. Sí, a ti.

El Señor te necesita. Sí, a ti. Pensarás que no eres el mejor, que no estás preparado... Esa no es la cuestión. ¿Estás disponible? Eso es lo que importa. Si es así, te convertirás, por su Palabra, en sembrador de paz, sanador de heridas, avanzadilla del Reino.

El Señor te necesita. Sí, a ti. No busca expertos. No pide títulos. No quiere grandes discursos. Necesita gestos reales: palabras que consuelen, presencia que acompaña, manos que ayudan...

El Señor te necesita. Sí, a ti. Te

En aquel tiempo, se levantó un maestro de la ley y preguntó a Jesús para ponerlo a prueba:

«Maestro, ¿qué tengo que hacer para heredar la vida eterna?».

Él le dijo: «¿Qué está escrito en la ley? ¿Qué lees en ella?».

El respondió: «“Amarás al Señor, tu Dios, con todo tu corazón y con toda tu alma y con toda tu fuerza”

y con toda tu mente. Y “a tu prójimo como a ti mismo”.

Él le dijo: «Has respondido correctamente. Haz esto y tendrás la vida». Pero el maestro de la ley, queriendo justificarse, dijo a Jesús: «¿Y quién es mi prójimo?».

Respondió Jesús diciendo: «Un hombre bajaba de Jerusalén a Jericó, cayó en manos de unos bandidos, que lo desnudaron, lo molieron a palos y se marcharon, dejándolo medio muerto. Por casualidad, un sacerdote bajaba por aquel camino y, al verlo, dio un rodeo y pasó de largo. Y lo mismo hizo un levita que llegó a aquel sitio: al verlo dio un rodeo y pasó de largo.

Pero un samaritano que iba de viaje llegó adonde estaba él y, al verlo, se compadeció, y acercándose, le vendó las heridas, echándole aceite y vino, y montándolo en su propia cabalgadura, lo llevó a una posada y lo cuidó. Al día siguiente, sacando dos denarios, se los dio al posadero y le dijo: “Cuida de él, y lo que gastes de más yo te lo pagaré cuando vuelva”.

¿Cuál de estos tres te parece que ha sido prójimo del que cayó en manos de los bandidos?».

Él dijo: «El que practicó la misericordia con él». Jesús le dijo: «Anda y haz tú lo mismo».

necesita ligero de equipaje, lleno de confianza en Él, y con el corazón abierto de par en par.

Grandes cosas realizarás en su nombre. Te sorprenderás. La alegría colmará tu alma. Pero la verdadera felicidad será saberse parte del sueño de Dios para el mundo, ser consciente de que tu nombre está grabado a fuego en su corazón para siempre.

El Señor te necesita. ¿Tienes otro plan mejor? Yo no.

¡Feliz domingo, familia!

Presentado el Manifiesto de los Jóvenes Cristianos de Europa

Una llamada a restaurar el alma espiritual de Europa desde la fe y la esperanza de las nuevas generaciones.



■ En un ambiente de profunda emoción y compromiso, se presentó la semana pasada en la Sala de Prensa de la Santa Sede el Manifiesto de los Jóvenes Cristianos de Europa, un documento que recoge las inquietudes, esperanzas y propuestas de miles de jóvenes creyentes del continente, en el marco del proyecto “Roma 2025 – Santiago 2027 – Jerusalén 2033”.

En el acto de presentación participaron Mons. Mikel Garciandía, obispo de Palencia y coordinador del Comité Internacional del proyecto, junto al arzobispo de Santiago de Compostela, Mons. Francisco José Prieto, y el patriarca latino de Jerusalén, cardenal Pierbattista Pizzaballa, quien intervino por videoconferencia. También intervinieron Mons. Rino Fisichella, pro-prefecto del Dicasterio para la Evangelización, y varios obispos europeos involucrados en esta iniciativa.

En representación de los jóvenes, tomó la palabra Fernando Moscardó Vegas, portavoz del Comité y uno de los impulsores del texto, quien afirmó que el Manifiesto “es fruto de un camino de escucha, oración y discernimiento, y busca dar voz a una generación que no se resigna a vivir sin alma, sin esperanza ni raíces”.

El documento plantea una verdadera “revolución del espíritu”, a través de tres ejes fundamentales: peregrinación, evangelización y sanación. Los jóvenes se definen como “peregrinos de sentido”, portadores de una fe viva que quiere dialogar con el mundo, sin renunciar a su identidad cristiana. El Manifiesto es, además, una llamada a una Iglesia más acogedora, humilde y cercana a las heridas de los jóvenes europeos.

Durante el acto, los obispos respaldaron con fuerza esta iniciativa. Mons. Garciandía calificó el texto como “una brisa nueva para la Iglesia y para Europa”, y recordó que el camino emprendido culminará con grandes encuentros en Santiago en 2027 y en Jerusalén en 2033, año del segundo milenio de la Redención.

El Manifiesto ya puede ser firmado digitalmente por jóvenes y adultos en la página del proyecto, y su proclamación oficial tendrá lugar el próximo 1 de agosto en la basílica de Santa María in Trastevere, en el marco del Jubileo de la Juventud que se celebrará en Roma del 28 de julio al 3 de agosto.

En tiempos de secularización creciente, los jóvenes cristianos lanzan un mensaje claro: “Europa no está muerta. Su alma duerme. Y nosotros queremos despertarla”.

Cartas del padre Pedro

Creo en la Iglesia

P. Pedro Aguado Obispo de Huesca y de Jaca

Queridos hermanos y hermanas: Sigo adelante con claves del Credo de nuestra fe. CREO EN LA IGLESIA, que es una, santa, católica y apostólica. Este es uno de los puntos del Credo que es, en ocasiones, difícil de vivir por los cristianos. No hablo de los que no son cristianos, porque en ellos está muy claro que no lo pueden hacer. Pero hemos de reconocer que para muchos cristianos no es fácil “creer en la Iglesia”, sobre todo cuando contemplamos tantas cosas que nos desaniman, nos desconciertan y, en ocasiones, nos escandalizan.

No creemos en la Iglesia del mismo modo en que creemos en Cristo Jesús, el Señor. Lo que creemos es que la Iglesia es el espacio humano y familiar desde el que creemos, porque nuestra fe es, esencialmente, comunitaria. Por eso creemos en la Iglesia, desde la Iglesia, formando parte de la comunidad.

Y lo que más nos ayuda en el camino es que la Iglesia sea, en verdad, lo que decimos en el Credo. Nos ayuda que sea una. No queremos una Iglesia uniforme, sino unida. No queremos una Iglesia en la que sólo se sientan bien algunos “elegidos”, sino una Iglesia que expresa comunión. Leyendo la narración del libro de los Hechos, es muy bello contemplar la diversidad que provoca el Espíritu, y la armonía desde la que esa diversidad es vivida en clave de comunión. Sólo la apertura al Espíritu Santo puede provocar la unidad desde la multiplicidad y la pluralidad. Sólo Él puede provocar la “armonía de la diferencia”. Como decía san Ambrosio, en un precioso oxímoron, lo que vivieron los discípulos fue la “sobria embriaguez del Espíritu (Hechos 2, 13)”. Creemos en la Iglesia porque es una.

Y porque es santa. Es decir, porque busca vivir según el querer de Dios. Esta es la santidad: hacer las cosas “como Dios manda”, según los criterios del Evangelio. Por eso fortalece nuestra fe una Iglesia fraterna, humilde, misionera, sinodal, preocupada por los pobres, cuidadora de los niños, generadora de vida. Esta es la voluntad de Dios. Queremos una Iglesia que nos ayude en el camino de santidad.

Creemos en una Iglesia que busca ser católica. La catolicidad no es una señal diferenciadora, sino una aspiración de universalidad. La Iglesia está llamada a ser católica construyendo la comunidad para todos. El papa León nos explicó cómo hacerlo: siendo un pequeño y humilde fermento de comunión.

Creemos en una Iglesia apostólica. Los apóstoles de Jesús constituyen el germen de la Iglesia, y durante toda la historia posterior hemos seguido construyendo Iglesia apostólica. Desde el papa, sucesor de Pedro; los obispos, sucesores de los apóstoles; los jóvenes, sucesores de Marcos, de Timoteo y del joven del capítulo 10 de Marcos que no se atrevió a seguir a Jesús, pero sí a hacerle la mejor de las preguntas; los ancianos, sucesores de Simeón y Ana; las mujeres, sucesoras de Magdalena y tantas otras mujeres formidables que construyeron Iglesia con Jesús; los mártires, sucesores de Lorenzo y Esteban... Todos somos sucesores de una experiencia central: Cristo es el Señor. Y todos tenemos una Madre que nos acompaña y ampara: María, Madre de Jesús y Madre de la Iglesia, desde la que creemos.

Gracias por vuestra ayuda y que Dios os bendiga.

Manos Unidas

Manos Unidas destina en 2024 una cifra récord de 48 millones de euros a 575 proyectos de desarrollo

Un total de 575 nuevos proyectos de desarrollo en 53 países de África, Asia y América, según se desprende de la Memoria de Actividades correspondiente al año 2024.



Manos Unidas ha continuado apoyando iniciativas de desarrollo que tenía ya en marcha hasta alcanzar un total de 893 proyectos que han impactado positivamente en las vidas de más de 1,6 millones de personas, víctimas de la pobreza y la desigualdad.

«En 2024, con el lema *El Efecto Ser Humano*, a la vez que reconocíamos con honestidad la responsabilidad que, como seres humanos, tenemos en el deterioro del planeta, nos hemos esforzado en tender puentes hacia un futuro más justo y sostenible. Porque, realmente, lo seres humanos somos la única especie capaz de cambiar el planeta, para bien o para mal...», ha señalado, Cecilia Pilar, presidenta de la ONG.

Pilar ha lamentado que 2024 haya sido un año marcado por los efectos cada vez más devastadores de la crisis climática. «Estos fenómenos naturales, que, precisamente por las consecuencias devastadoras que tienen, acabamos calificando como desastres, son consecuencia directa del actuar de los seres humanos. Y de un modelo de consumo y producción con el que, las

privilegiadas sociedades del Norte, maltratamos la tierra que nos da la vida y condenamos al hambre y a la pobreza a millones de personas en países que poco han contribuido a ese maltrato», ha denunciado.

Ante eso, como organización de la Iglesia católica que lleva más de 66 años luchando contra el hambre, Manos Unidas ha querido levantar la voz con firmeza para denunciar y concienciar sobre esta apremiante realidad. Y lo ha hecho gracias al trabajo desinteresado de más de 6.700 voluntarios y las aportaciones económicas de unos 70.000 socios, a los que se han sumado más de 800 entidades privadas y 23.000 parroquias, entre otros. Además de los ingresos provenientes del sector público, que en 2024 han experimentado un incremento superior al 95 %, hasta situarse en 8,3 millones de euros.

El 89,8 % de los gastos en los que la ONG ha incurrido en 2024, se han destinado a los fines fundacionales de la organización: el 5,1 % a las labores de sensibilización y de Educación para el Desarrollo y el 84,7 % se dedicó a la financiación de proyectos de desarrollo.

De la Memoria de Cáritas Diocesana 2024 (I)

El pasado 18 de junio, Cáritas Diocesana de Jaca presentó públicamente la Memoria de actividades correspondiente a 2024.

Cáritas Jaca celebró el Día de la Caridad, el Corpus Christi, el pasado 22 de junio. En esta ocasión, el lema de la campaña fue Mientras haya personas, hay esperanza. En este contexto, se ponía en valor el papel de la Iglesia ante «el panorama doloroso, y a veces desalentador», que dejan los problemas a los que se enfrenta la sociedad actual: guerra, vivienda, falta de oportunidades laborales, desigualdad o migraciones, entre otros.

Los problemas para acceder a una vivienda digna, la precariedad en el empleo y las trabas burocráticas para regularizar a los inmigrantes que llegan al territorio son los principales frentes abiertos para Cáritas Dioce-



Toño Ma

sana Jaca, que el año pasado atendió a 459 hogares y a 1.197 personas en sus programas de acogida en Jaca y Sabiñánigo. Unas cifras, las de la pobreza en La Jacetania, que cuesta mucho reducir desde la pandemia.

En 2024, Cáritas entregó 52.788 kilos de comida que llegaron a 368 hogares y a 971 personas. Son los datos de la despensa solidaria. Además, 138 hogares y 385 personas recibieron ropa o calzado de la

organización. Por otra parte, 245 hogares (688 personas) también recibieron productos de higiene. Finalmente, Cáritas diocesana ayudó económicamente a 99 hogares formados por 286 personas.

Visita jubilar a Roma de los jóvenes

■ Un grupo de jóvenes de los dos Institutos de Jaca han participado en Roma en el Jubileo y han pasado por la Puerta Santa de la Basílica de San Pedro. Previamente se los ha recibido el cardenal aragonés, Monseñor Santos Abril, quien les recomendó que se apartaran del egoísmo y orientaran su vida en la generosidad.

